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l l Toledo va a acoger el 
Congreso Nacional de Amianto, 
el próximo 16 de noviembre 
Profesionales de varios 
sectores(salud, medioambiente, 
jurídico) se darán cita en la 
capital regional para tratar 
uno de los problemas de 
salud más graves que afecta, 
principalmente a los vecinos del 
barrio .Página 5 y editorial.

Congreso Nacional 
del Amianto 

l l La nueva línea 94 de autobús 
conectará la zona industrial con 
la residencial.                           
                                    Página 8

 Nuevas líneas 
de autobuses

Las bicicletas toman las 
calles de nuestro barrio
Cientos de vecinos se echan a la calle para festejar el XV Día de la  Bicicleta 
reclamando el ansiado y prometido Carril Bici. Páginas 6 y 7

l l La ORA llega al barrio de color 
magenta, en una parcela junto al 
Hospital Universitario.                                
                                        Página 8

 La ORA llega al 
barrio

l l Daniela se convierte en la 
madrina del equipo juvenil del 
CF Polígono para hacer visible 
el TEA.
                                    Página 22

 Daniela y el 
autismo

l l El Centro Social del barrio 
volverá a convertirse en un gran 
laboratorio en el que solo se 
hablará de ciencia. 
                                      Página 10

 Vuelve la Feria 
de la Ciencia

C/ Valdecarza, 14  
Toledo

Tfno. 925 24 54 39
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la calle 
Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parce-
la R-24. Junto a los talleres de UNAUTO. 
900 101 777. Horario: Lunes a domingo: 
de 12:30h. a 19:30 h. 

l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
A. Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayto de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al 
Consumidor 925 26 97 50
Policía Local 925 25 04 12
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Servicios Sociales 925 26 70 99
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

Firmado el protocolo para la acogida  
de la Ciudad del Cine en Toledo
l l  El alcalde de Toledo, Carlos Veláz-
quez, ha firmado junto con el presi-
dente de Castilla-La Mancha, Emi-
liano García-Page y la consejera de 
Economía y Empresas, Patricia Fran-
co, el protocolo de actuación para 
que Toledo acoja la Ciudad del Cine. 
Un proyecto “muy positivo” para la 
capital que verá la luz próximamente.

De esta forma, el alcalde ha seña-
lado los aspectos que beneficiarán 
a la ciudad gracias a este proyecto. 
En primer lugar, la ubicación en el 
Parque de Polvorines, que “permitirá 
recuperar un edificio completamen-
te abandonado desde hace muchos 
años y que genera un peligro para 
todos los viandantes, y además, su-
pone un problema de salubridad pú-
blica en esta zona”.

Una zona muy querida por los to-
ledanos en el corazón de la ribera 
del  Tajo, y que lleva a destacar el 
segundo de los beneficios para que 
la Ciudad del Cine se instale en To-

ledo y es que cuando se ponga en 
marcha, “nos va a permitir recupe-
rar el entorno natural del Parque de 
Polvorines, integrando esta parte de 
la ribera en la ciudad, garantizando 
y mejorando la conectividad entre el 
barrio de la Cava y el barrio de Santa 
Teresa y el campus de la Fábrica de 

Armas de la Universidad de Castilla- 
La Mancha”. 

Por otro lado, ha indicado Veláz-
quez, la Ciudad del Cine traerá a To-
ledo una nueva industria que no exis-
te en estos momentos en Toledo, “la 
industria audiovisual está en auge y 
esto generará puestos de trabajo”.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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El amianto MATA  
lentamente

l l  Lentamente. Muy lentamen-
te. El amianto mata. Y lo hace de 
la peor manera posible: asfixián-
donos poco a poco. Se apropia 
de nuestros pulmones y los ex-
prime hasta dejarlos secos.

Quizás sea esta una forma 
cruda de explicar lo nocivo del 
amianto para la salud. Pero no es
menos cierto que hay quienes 
aún creen que solo quienes es-
tuvieron expuestos directamen-
te a él son quienes pueden sufrir 
las enfermedades derivadas de 
su inhalación.

No. Se equivocan completa-
mente. Se ha demostrado que 
existe una exposición secunda-
ria al amianto. Esta ocurre cuan-
do una persona que trabaja con 
amianto o cerca de él lleva el mi-
neral a su casa. Las fibras pue-
den alojarse en la ropa o en el 
cabello de la persona. Los se-
res queridos pueden sufrir una 

exposición secundaria al inhalar 
las fibras transferidas. Esto pue-
de causar mesotelioma u otras 
enfermedades relacionadas con 
el amianto.

El amianto (en todas sus va-
riedades) está clasificado según 
la Legislación Española como 
cancerígeno de primera cate-
goría, es decir, “sustancias que 
se sabe, son carcinógenas para 
el hombre”, por lo tanto le es de 
aplicación plena el Real Decreto 
665/1997 , de 12 de mayo, sobre 
la protección de los trabajado-
res contra los riesgos relaciona-
dos con la exposición a agentes 
cancerígenos durante el trabajo.

En nuestro barrio esta exposi-
ción, como ya sabemos, la han 
tenido de forma directa los tra-
bajadores de Ibertubo y, por cer-
canía, los de Standard Eléctrica, 
es decir, una inmensa mayoría de 
vecinos y vecinas del Polígono 

empleados de ambas. Por con-
siguiente, sus familias. 

Desde la Asociación de Vecinos 
se ha removido cielo y tierra para 
lograr que las administraciones 
públicas velen por la salud de 
los vecinos y las vecinas. Se ha 
pedido que se retire, de mane-
ra efectiva, el amianto que aún 
queda en algunas zonas, como 
el arroyo
Ramabujas.

Por eso, y dada la gravedad 
del asunto, el próximo 16 de no-
viembre, Toledo va albergar el 
Congreso Nacional del Amianto. 

Por el Centro Cultural San Mar-
cos pasarán profesionales médi-
cos, juristas, medioambientales y
vecinos y vecinas afectados o 
interesados en este tema. 

Entre ellos, podremos escuchar 
a uno de los neumólogos, doc-
tor en Medicina y especialista en
la patología derivada de este ma-

terial, más prestigiosos de nues-
tro país, Josep Tarrés, aunque no 
es la primera que viene a Toledo 
a conferenciar sobre el amianto. 

En una entrevista reciente, ex-
plicaba que el principal problema 
de salud “a día de hoy” con el
amianto es la posibilidad de de-
sarrollar un “mesotelioma pleu-
ral”. En este sentido, remarcaba
que el asbesto es responsable de 
un “10-15% de cánceres de pul-
món”, pero la exposición a este 
material también puede derivar 
en otros tipos de cáncer, como 
los de “laringe y esófago”, entre 
otros. Además, el médico pun-
tualiza que el tiempo de laten-
cia entre la inhalación de fibras 
y la manifestación de la enferme-
dad es de entre “35 y 50 años de 
promedio”. Sin lugar a dudas, un 
Congreso muy importante para 
conocer de primera mano los 
efectos nocivos del amianto.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADOR: Rosa Nogués

COLABORADORES: Carlos López, Die-
go de la Torre, Gema Ruiz, IES Juane-
lo Turriano y Alfonso X El Sabio, Jesús 
Alhambra, José Luis Calvo, José Luis 
Real, Juan Ruiz, Luis Ahijado, Orlan-
do Lumbreras, Peña El Quejío, David 
Lucha, Carlos Sastre, Pilar Ocaña, M. 
José Mercader, Damián Villegas, Sonia 
Méndez y Vanesa García. 

FOTOGRAFÍA: P. I.gnacio Fernández, 
José Luis González

PUBLICIDAD: A.VV. El Tajo
Vecinos agradece la inestimable cola-
boración de los comercios y empresas 
que hacen posible la gratuidad del mis-
mo y del Ayto de Toledo. La asociación 
no se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 15 de noviembre, en el 
correo avetajo1975@gmail.com o en la 
sede de la asociación. Tendrán un máxi-
mo de 1.600 caracteres con espacios y 
se entregarán en word, con las fotos en 
archivo separado. Deben ir firmados con 
el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

La vivienda no es un lujo es una necesidad 
que a algunos se les está negando

l l El artículo 47 de la Constitu-
ción Española declara que “todos 
los españoles tienen derecho a 
disfrutar de una vivienda digna y 
adecuada. Los poderes públicos 
promoverán las condiciones nece-
sarias y establecerán las normas 
pertinentes para hacer efectivo 
este derecho, regulando la utili-
zación del suelo de acuerdo con 
el interés general para impedir la 
especulación. La comunidad par-
ticipará en las plusvalías que ge-
nere la acción urbanística de los 

entes públicos”. Sin embargo, son 
ya muchos los españoles y espa-
ñolas a los que de manera direc-
ta o indirecta se les está negando 
este derecho.

El precio de la vivienda se ha dis-
parado de tal manera que el por-
centaje que hoy se necesita para 
alquilarla o comprarla sobrepasa 
con creces el 30 por ciento del di-
nero que se ingresa.

Los sueldos se han estancado 
de tal manera que hoy, en España, 
el 13,7 por ciento de las personas 

empleadas en este país vive por 
debajo del umbral de la pobreza.

Y, mientras las administracio-
nes públicas y los promotores se 
echan las culpas unos a otros, los 
paganos de este desastre siem-
pre son los mismos: los ciudada-
nos. Pero claro, no todos los ciu-
dadanos. 

Según el Ministerio de Trabajo y 
Economía Social, el salario mínimo 
en España 2024 es de 1.134€ a lo 
que en algunos casos hay que su-
mar dos pagas extras. Si los alqui-

leres están entorno a los 600-800€, 
quién puede permitirse alquilar una 
vivienda sin tener que compartirla?

Y eso, en una ciudad como Toledo. 
Hablamos de la generación más pre-
parada de la historia. Pero también de 
la generación que, por primera vez, 
va a vivir peor que sus padres. 

Hablamos de la baja tasa de nata-
lidad en España, pero ¿quién puede 
pensar en tener hijos si apenas les da 
para mantenerse? 

Esto es un sinsentido que más pron-
to que tarde va a explotar.

APRUEBA A LA PRIMERA
SI QUIERES AHORRAR DINERO 

APRUEBA A LA PRIMERA 

¡PROHIBIDO SUSPENDER!
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Ir al médico
l l  Cuando conseguí la plaza 
de funcionario, en un ya lejano 
16 de diciembre de 2002, de-
bía pertenecer a Muface. Pero 
existía la posibilidad, dentro de 
ese sistema, de continuar en la 
Seguridad Social y así lo hice. 
Me interesaba porque era muy 
amigo de la pediatra que aten-
día a mis hijos y de mi médico 
de cabecera.

Siempre he creído en la Se-
guridad Social. En una sanidad 
pública de la cabeza a los pies. 
He tenido médicos memorables, 
con los que incluso he hablado de 
cine y de literatura. Una de las úl-
timas novelas que he escrito está 
inspirada en una novela que me 
recomendó mi médico. 

Soy un defensor a ultranza de 
la humanización de la medici-
na: el enfermo no es un objeto, 
una enfermedad o un puñado de 
síntomas que hay que tratar. Es 
una persona y, como tal, debe ser 
tratada con consideración y res-
peto. Esto deberían tenerlo muy 
presente los que trabajan en el 
sector de la medicina, porque lo 
contrario agrava más el estado 
del enfermo. 

¿CUÁNTAS PERSONAS 
HAN MUERTO POR LA 
JODIDA BUROCRACIA Y 
LA COJONUDA LENTITUD 

DEL SISTEMA?
TODOS CONOCEMOS A 
ALGUIEN

No queremos ni chulería ni mala 
leche. 

Cualquier médico sabe que 
debe ser humilde, aunque solo 
sea porque desconoce los en-
tresijos más profundos de la vida 

(que tiene mucho de misterio), así 
de clarinete.

Desgraciadamente no corren 
buenos tiempo para la sanidad 
pública, que es uno de los prin-
cipales objetivos que debe mar-
carse la acción política. 

Por un lado, la privatización de 
algunos servicios (la comida, pa-
gar para aparcar, el uso de la te-
levisión, etc) ; por otro, la falta de 
personal (porque no están bien 
pagados esos trabajos) y, ade-
más, la falta de organización y las 
famosas listas de espera. 

ES DIFÍCIL CONFIAR EN 

UNAS INSTITUCIONES 
QUE NO PONEN TODO SU 
ESFUERZO EN DISPONER 
DE UNA SANIDAD 
PÚBLICA COMO DIOS 

MANDA

En relación con esto último pue-
do mencionar mi caso: llevo es-
perando una cita con el Otorri-
no desde el pasado 26 de enero. 
Tengo un dolor en la garganta que 
no ha cesado desde entonces y 
hay que esperar a que llegue la 
deseada llamada. ¿Se respeta-
rá el turno de la cita? No quiero 
pensar en que habrá enchufes 
y amiguismos que adelantarán 
a lo Fernando Alonso a algunos 
enfermos en esas listas para que 
les toque antes. Desde luego que 
si una persona tiene que espe-
rar casi un año a que lo atiendan, 
mal vamos.

No he dicho nada de meterse 
en internet para conseguir cita 
para el médico, porque eso se las 
trae, porque parece que solo se 
puede atrapar cita para la sema-
na siguiente, como si todo Tole-

do se hubiera puesto enfermo de 
repente. ¿No hemos quedado en 
que la sanidad pública es uno de 
los servicios fundamentales de la 
Administración? 

Parece que los políticos miran 
para otro lado, se hacen el sue-
co, prefieren gastarse el dinero en 
otras cuestiones que generan un 
rédito político más a corto plazo. 

Si no confiamos en la sanidad 
pública estaremos en un sálve-
se quien pueda, en el que la gen-
te con dinero podrá pagárselo y 
tendrá mejores condiciones de 
vida, pero el que no, tendrá que 
comerse los mocos. Y rezar para 
que su enfermedad tenga reme-
dio cuando le toque el turno. 

¿Cuántas personas han muer-
to por la jodida burocracia y la 
cojonuda lentitud del sistema? 

Todos conocemos a alguien al 
que el médico le ha espetado: 
“Es demasiado tarde, ya no po-
demos hacer nada”. Como si la 
culpa la tuviera el enfermo, no 
te jode. Sin una sanidad pública 
estamos abocados a vivir en una 
insufrible desigualdad y asumir la 
vida como viene, como si fuéra-
mos un australopithecus que solo 
le queda quedarse en su cueva, 
cerca de la fogata, durmiendo, 
bebiendo agua y comiendo algu-
na coseja. Y abandonarse a que 
el cuerpo por sí solo se defienda 
si es que puede. 

NO CORREN BUENOS 
TIEMPOS PARA LA 
SANIDAD PÚBLICA

Porque es difícil confiar en unas 
instituciones que no ponen todo 
su esfuerzo en disponer de una 
sanidad pública como Dios man-
da. 

Santiago Sastre

Parerga y Paralipómena

l l  Abuso inadmisible: Desde la 
pandemia, las entidades banca-
rias se han modificado, pero, para 
el cliente, se han modificado a 
peor. La atención es muchísimo 
peor. Una persona, cuando va 
al banco, va normalmente a in-
gresar o sacar dinero, o a hacer 
otro tipo de operaciones. Aho-
ra, con la tecnología, se hace a 
través del cajero, pero hay per-
sonas, personas con discapaci-
dad o mayores, que no pueden 
hacerlo. La atención que reciben 
en estas entidades bancarias es 
lamentable. Por ejemplo, donde 
yo estoy, que es Unicaja, la an-
tigua Caja de Ahorros de Cas-
tilla-La Mancha, la atención es 
sencillamente lamentable. Solo 
hay una persona para atender a 
quienes tienen discapacidad o 
personas mayores que quieren 
ingresar o sacar dinero, mientras 
hay, como mínimo, cinco traba-
jadores en esa entidad, más el 
director de la sucursal. 

Por cierto, director que, cuando 
estas personas se han quejado, 
se les prometen buenas palabras, 
pero no se hace absolutamen-
te nada. En otro banco, donde 
yo también tengo ingresos,  que 
tiene nombre de capital de Can-
tabria,  digamos que la cosa ha 
mejorado un poco, pues, mien-
tras en Unicaja la atención a es-
tas personas es de 8:00 a 11:00 
h. en este otro banco la atención 
es hasta las 14:00 h. La cosa no 
ha mejorado tanto. No sé qué 
pasará en otras entidades. Esto 
debe cambiar. Lo que hace Uni-
caja con las personas mayores 
o con discapacidad es, sencilla-
mente, repugnante.

Parece que no saben leer: En las 
próximas fechas se va a celebrar 
una conferencia antiabortista en 

el Senado y es gracias a que PP y 
PSOE dieron su placet para que 
esto se hiciera. Pero parece ser 
que no se han leído la propuesta. 
Mientras tanto, en el Congreso, 
se va a aplicar una directiva eu-
ropea donde las penas para los 
terroristas se aplican simplemen-
te de manera diferente, pero no 
se les disminuyen. Y es una di-
rectiva europea. Bueno, parece 
ser que la gente de PP y Vox no 
se lo saben leer. Lo que hace el 
PP es lamentable, echándole la 
culpa a los demás. Por cierto, lo 
que ha hecho el PSOE en el Se-
nado es tremendo, habiéndose 
leído o no la directiva de la con-
ferencia antiabortista.

Que vuelva la bola, por favor:  
Diez de octubre de 1984. Hace 
cuarenta años que empezó un 
programa mítico en RTVE, llama-
do La Bola de Cristal. Un progra-
ma donde se enseñó a la gente 
a pensar, a cantar, a disfrutar, a 
ser inteligentes, con guiones in-
novadores, ingeniosos, donde la 
crítica era absolutamente funda-
mental. La televisión ha sufrido 
un gran deterioro. Con la llegada 
de las privadas, no ha aumentado 
la calidad; si acaso, ha disminui-
do de manera drástica. Incluso la 
propia RTVE ha sufrido ese dete-
rioro. Ya no se hacen programas 
como La Bola de Cristal, el Un, 
Dos, Tres,  Barrio Sésamo, Ahí 
te quiero ver… por cierto, que 
empezó el mismo año, con Rosa 
María Sardá como presentado-
ra y directora, con unos sketchs 
geniales. La programación infan-
til no existe. Hay dibujos anima-
dos, pero no programas infan-
tiles. Para que luego digan que 
cualquier tiempo futuro va a ser 
mejor. 

David Lucha



ActuAlidAd 5NÚMERO 393 - OCTUBRE DE 2024

El amianto y sus riesgos, a debate en 
el Congreso Nacional de Toledo

l l  El diccionario de la Real Aca-
demia de la Lengua explica que el 
amianto o asbesto es el término
genérico con el que se denomina 
a un conjunto de minerales natu-
rales con una estructura
fibrosa y cristalina, incombusti-
ble y que puede ser dividida en 
filamentos.

El término amianto o asbesto 
procede del griego y significa in-
destructible o inextinguible,
haciendo referencia a las propie-
dades de estas fibras minerales.
Las fibras de amianto son fuertes, 
duraderas y resistentes al calor y 
al fuego, por estas razones
a lo largo de los años ha tenido 
muchos usos en las distintas in-
dustrias.

Inhalar fibras de asbesto puede 
producir dificultad para respirar, 
cáncer de pulmón o
mesotelioma (otra forma de cán-
cer asociada con exposición al 
asbesto). Estas enfermedades
generalmente aparecen muchos 
años después de la exposición 
inicial al asbesto.

El tiempo que tardan en apare-
cer los síntomas por la exposi-
ción al amianto es largo, de entre
20 a 50 años para el mesotelioma 
y de 20 a 30 años para el cáncer 
de pulmón..

AMIANTO EN TOLEDO

El amianto es un problema actual 
que sufrimos día tras días los 
h a b i t a n t e s  d e  To l e d o , 
especialmente los de nuestro 
barrio.

Fue en el año 2002 cuando se 

prohibió el amianto en España, 
por lo que empresas como Iber-
tubo, asentada en el Polígono en 
1975, desapareceieron. 

De todos es conocido que, 
en su cierre, esta empresa tiró 
irregularmente desechos de su 
planta, los cuales estaban con-
taminados de amianto, siendo la 
mayoría de ellos fibrocemento.

Ibertubo hizo un gran uso del 
amianto en la fabricación de pro-
ductos, sobre todo en los tubos 
de fibrocemento (un material 
compuesto por cemento y al-
gún material fibroso, como lo es 
el amianto). A través de esta pro-
ducción, más de 200 trabajado-
res se vieron expuestos de ma-
nera descontrolada a las fibras de 
amianto suspendidas en el am-
biente desde 1975 hasta el cie-
rre de la empresa en 2002. Pero 
no sólo fueron los trabajadores, 
sino también sus propias familias 
las que estuvieron expuestas al 
peligro del amianto.

A esto se le suma el hecho de 
que Ibertubo fue depositando 
continuamente vertidos en for-
ma de lodos con amianto, sin 
acondicionamiento ni medidas 
de protección, de forma comple-
tamente ilegal. Las ubicaciones 
fueron varias, se trata de diferen-
tes zonas del barrio en las que 
actualmente hay urbanizaciones 
y pisos de viviendas.

CONGRESO NACIONAL

A lo largo de los años, han sido 
numerosos los casos diagnos-
ticados de cáncer de pulmón o 

mesotelioma entre antiguos tra-
bajadores de Ibertubo e incluso 
de Standard Eléctrica. Desde la 
Asociación de Vecinos ‘El Tajo’ se 
ha trabajado sin descanso para 
la eliminación total de este peli-
gro silencioso. 

Sin embargo, todavía hoy se 
pueden ver restos muy cerca 
del barrio avanzado. 

Por eso, el próximo 16 de no-
viembre, Toledo va a acoger el 
Congreso Anual del Amianto, 
en el que importantes perso-
nalidades médicas, jurídicas y 
medioambientales tratarán de 
poner negro sobre blanco el pe-
ligro al que aún estamos someti-
dos los vecinos del barrio.

Es importante darle visibilidad. 
Aún hoy se siguen diagnostican-
do estas dos enfermedades mor-
tales, algo que a las administra-
ciones parece importarles bien 
poco.

Antes de abril de 2023, las ad-
ministraciones públicas deberían 
haber tenido elaborado un censo 
de las instalaciones y emplaza-
mientos con amianto de la ciuy-
dad, con un calendario para su 
retirada, estando gestionadas las 
instalaciones o emplazamientos 
de carácter público con mayor 
riesgo antes del 2028.

Sin embargo, en el primer deba-
te sobre el estado del municipio, 
el pleno rechazó la moción pre-
sentada por IU sobre la creación 
de un censo de edificaciones de 
la ciudad. Más de un año de re-
traso y, de momento, ni está ni 
se le espera. 
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Otro año más, un nuevo éxito del Día de la 
Bicicleta reivindicando el ansiado Carril Bici

l l  Los vecinos del Polígono se 
echaron nuevamente a la calle para 
celebrar la XV edición del Día de la 
Bicicleta, una celebración muy rei-
vindicativa en la que la única nota 
discordante fue la pasividad en la 

organización del concejal de De-
portes, Rubén Lozano Guerra.

Mayores y pequeños, en bici, en 
patines o en sus cochecitos de 
bebés, cumplieron con la tradi-
ción de pasear por las calles de 

nuestro barrio en ausencia total 
de vehículos a motor.

Un año más, el Día de la Bici-
cleta se convirtió en una jornada 
festiva, pero también reivindica-
tiva. Y es que los vecinos llevan 

ya mucho tiempo esperando el 
ansiado Carril Bici que no pare-
ce llegar nunca. 

Bajo el lema “El Carril Prometi-
do, ¿cuándo?” cientos de veci-
nos se dieron cita en la Biblioteca 

Municipal ‘Almudena Grandes’ 
para iniciar un recorrido que les 
llevó por las principales calles del 
barrio.El sorteo de regalos fue el 
colofón a un día en el que las bi-
cicletas tomaron las calles.
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La logística, pieza clave en la 
ampliación del Polígono Industrial
l l  Los inicios para la ampliación 
del Polígono Industrial tendrán 
que esperar al próximo año, ya 
que a las alturas que estamos, 
los plazos no se van a cumplir. 

En esta ampliación, la logísti-
ca va a ser una pieza clave. Y es 
que el proyecto de ampliación 
contempla tres grandes parcelas, 
destinadas a la logística, dividas 

en hasta 319.000 metros cuadra-
dos, la más grande, mientras que 
otra de ellas tendrá una superficie 
máxima de casi 146.000 metros 
y, la más pequeña, contará con 
una extensión de 40.400 metros 
cuadrados. 

También se contempla que se 
puedan realizar edificaciones 
con una altura máxima igual a 

la de un edificio de 11 plantas 
más el bajo.  

Lo que se desconoce es lo que 
va a suceder con las comunica-
ciones, puesto que, de momento, 
no va aparejada a esta ampliación 
del Polígono una mejora de las 
mismas y, hoy por hoy, solo se 
cuenta con N-400 para entrar y 
salir del barrio del Polígono.

Llega la línea circular para unir la zona industrial con la residencial
l l  El próximo 4 de noviembre, si 
todo va como ha anunciado el 
equipo de Gobierno, los vecinos 
del barrio podremos disfrutar de 
una línea circular que, por fin, co-
nectará las zonas industrial y re-
sidencial. Aunque, a tenor de lo 
visto en la presentación realiza-
da por el edil del ramo, Iñaki Ji-
ménez, todavía no está muy cla-
ro cómo vamos a poder realizar 
esta transición de una zona a otra 
en autobús. 

En principio, parece ser que la 

línea 94 se va a convertir en una lí-
nea circular. Esta modificación no 
ha sido bien vista ni por CC.OO, 
ni por el PSOE municipal, ni por la 
Asociación de Vecinos de Santa 
Bárbara, ya que hasta entonces, 
esta línea conectaba este barrio 
con el Polígono Industrial y con 
la nueva remodelación se pierde 
esta conexión.

Con ello, partirá desde la sede 
de Unauto en el Polígono Indus-
trial, recorrerá toda la calle Jara-
ma hasta llegar a la zona de los 

restaurantes de comida rápida y, 
después, transitará por todo el 
Polígono residencial. Una línea 
que mejorará la frecuencia y será 
cada 30 minutos.

El 94 estará en funcionamiento 
hasta las 22:30 o las 23:00 horas. 
También se incorporan servicios 
los sábados por la mañana. Eso 
sí, para llegar hasta el Polígono 
residencial y tomar este auto-
bús por las mañanas a primera 
hora, únicamente habrá un auto-
bús en funcionamiento, el de la 

línea 27. Esta línea cubre la ruta 
entre Buenavista y el Polígono 
Industrial y parte de Buenavis-
ta a las 6 de la mañana. Todo 
ello, porque el resto de autobu-
ses seguirán iniciando su servi-
cio en torno a las 7 de la maña-
na. Un horario que han criticado 
desde la Asociación de Viajeros 
del Tren en Toledo, puesto que 
no existe ninguna línea de au-
tobús urbano que dé servicio a 
los pasajeros del primer AVANT 
que va hasta Madrid. Este primer 

servicio es el de las 6:25 h y, a 
esas horas, únicamente funcio-
na, precisamente, la línea 27, que 
parte de Buenavista y que tiene 
parada en el Paseo de la Rosa, 
frente a la estación de tren.

CAMBIOS EN EL 62

Otra línea que también tendrá 
modificaciones será la 62. En 
este caso, se trata de un nuevo 
servicio adicional por la maña-
na y por la tarde para cubrir la 
demanda.

La ORA llega al 
barrio con polémica 
l l  El alcalde de Toledo, Carlos 
Velázquez, ha anunciado en el 
Debate del Estado de la Ciudad 
la puesta en marcha de una nueva 
zona ORA en el barrio, en el en-
torno del Hospital Universitario.

Se trataría de una zona de es-
tacionamiento regulado, gratui-
ta para los vecinos de Toledo y 
con un coste inferior al de la zona 
naranja para los no residentes. 
En concreto, en nuestro barrio 
se van a habilitar, en una parcela 

municipal, más de 300 plazas de 
nueva creación”. De este modo,  
“la zona magenta entrará pronto 
en vigor y será una medida más 
para mejorar la movilidad y fa-
cilitar la vida de los toledanos”.

Para el grupo municipal de IU 
se trata de una medida “mera-
mente recaudatoria”, en tanto en 
cuanto se trata de un Hospital re-
gional que visitan enfermos y no 
una zona recreativa que se visita 
por mero placer.
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Ratas en el ‘Alberto’ 
l l  No es la primera vez que entre 
los padres de los alumnos del CEIP 
Alberto Sánchez circulan vídeos de 
ratas paseando por el centro edu-
cativo. Aunque quizás, en esta oca-
sión, el hecho de que se hayan he-
cho virales en las redes sociales ha 
puesto el foco en la dejadez del 
Ayuntamiento en el mantenimiento 
y la limpieza, no solo del colegio, 
sino también del barrio.

Según el AMPA García Lorca, 
el problema en esta ocasión es 

que los roedores han salido de 
las alcantarillas en el momento 
en el que los niños estaban en 
el patio.

Desde el Consistorio echan la 
culpa a una “colonia de gatos” 
que al parecer existe en las proxi-
midades y a las últimas lluvias 
caídas que hacen que salgan las 
ratas de las alcantarillas. Pero los 
padres insisten en que “si no hu-
biera ratas, no saldrían de las al-
cantarillas”.

El CEIP Rosa Parks vuelve 
a llenarse de goteras

l l  Las últimas lluvias caídas han 
vuelto a dejar impresionantes go-
teras e inundaciones en el CEIP 
Rosa Parks (antiguo Jaime de 
Foxá).

No se trata de una situación ais-
lada o puntual. Llueve sobre mo-
jado en el histórico centro educa-
tivo que el próximo año cumplirá 
su cincuentenario. 

En esta ocasión, las aguas afec-
taron a tres plantas del edificio, 
según fuentes municipales, lle-
gando a espacios comunes de 
paso y de estancia de la Direc-

ción y los profesores, afortuna-
damente en esta ocasión se han 
salvado las aulas.

Junta y Ayuntamiento tienen 
responsabilidad en el manteni-
miento del edificio. Se han reali-
zado mejoras, pero aún parece 
haber un canalón oculto que es 
el que está llevando a esta si-
tuación.

Lo que está claro es que es un 
colegio ya “mayor” pero que con 
un buen mantenimiento podrá se-
guir albergando en sus aulas a 
alumnos otros 50 años más.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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La Feria de la Ciencia cumple su décimo aniversario
l l  La Feria de la Ciencia cumple 
diez y años y lo va a festejar por 
todo lo alto. Como es habitual, 
el Centro Social del Polígono va 
a acoger este evento que, tal y 
como se espera desde la Aso-
ciación de Vecinos “sea un nue-
vo éxito de asistencia y partici-
pación”.

Bajo el lema de ‘Ciencia Accesi-
ble’, “se quiere dar voz a todo lo 
que engloban las ciencias”, expli-
ca Celia Arroyo, coordinadora de 
la Feria. “Que estén incluidas las 
ciencias sociales en esta Feria es 
porque todas las ciencias forman 
parte de la inquietud humana, llá-
mense ciencias especiales como 
ciencias experimentales”, añade.

Y es que, la curiosidad, el deseo 
de saber, de solucionar proble-
mas y de sentirte vivo es intrín-
seco al ser humano.

ACTIVIDADES

Como no podía ser de otra mane-
ra, la Feria tendrá de todo y para 
todos los públicos. Así, se van a 
instalar varios stands en los que 

se van a vender plantas, se van 
a realizar demostraciones cien-
tíficas de biología, tecnología y 
matemáticas, de papiroflexia con 
mensaje, inventos y reparacio-
nes y de vegetación y bombas 
de semillas.

Asimismo, se llevarán a cabo 
varios talleres como el de cajas 
nido para pájaros cantores y el 
de jabón artesano, para el que se 
necesita llevar aceite usado co-
lado, si es posible mejor a través 
de una tela. 

La participación del alumnado 
de los dos institutos del barrio 
está garantizada, como ya vie-
ne siendo habitual.

VOLVER A LOS INICIOS

La historia de la Feria de la  Cien-
cia, como ya hemos señalado, 
comenzó hace diez años cuan-
do la científica y doctora en Cien-
cias, Celia Arroyo, está a pun-
to de emigrar a Estados Unidos 
para trabajar. 

En esos momentos, es cons-
ciente de que la mayoría de sus 

a casa, vuelve a implicarse algo 
más en la Feria y este 2024 quie-
re poner la guinda al pastel para 
soplar las diez velas.

“En esta ocasión vamos a con-
tar con la participación de cien-
tíficos consolidados muy impor-
tantes; también del alumnado de 
varios institutos, así como de pro-
fesores que están muy implica-
dos en temas de ciencias y tam-
bién de personas voluntarias que 
se han ofrecido a hacer talleres 
de otro tipo”, confiesa.

CIENCIA Y DIVERSIÓN

Como no podía ser de otra 
manera, del 28 al 30 de noviembre 
quienes asistan a la Feria de la 
Ciencia encontrarán, además de 
ciencia, mucha diversión. 

Quizás ésta es la mejor manera 
de entender y comprender que 
hay ciencia en todo lo que hace-
mos a diario. 

Y quizás también es una buena 
forma de animar a los jóvenes to-
ledanos a apostar por el mundo 
científico. 

Más valorados 
fuera de España

No existen cifras oficiales. No 
se sabe con exactitud cuánto in-
vierte el Estado en sus investi-
gadores. Pero sí hay una certe-
za, aunque no esté cuantificada: 
España gasta miles de millones 
en formar científicos con un al-
to nivel para que luego se va-
yan a producir para otros paí-
ses. El Ministerio de Ciencia e 
Innovación desconoce cuántos 
investigadores españoles hay en 
el extranjero.  RAICEX (Red de 
Asociaciones de Investigado-
res y Científicos Españoles en 
el Exterior), tiene identificados a 
4.000, pero saben que hay más.

compañeros de carrera, cientí-
ficos como ella, se marchan de 
España porque las condiciones 
para los científicos en nuestro 

país son “pésimas”. Y eso la lle-
va a idear una manera de mostrar 
a la ciudadanía lo que se hace en 
el mundo científico, por qué se 
gastan impuestos en estos ám-
bitos, lo importante que es lo que 
hacen y plantea a la Asociación 
de Vecinos la organización de una 
Feria de la Ciencia.

 En ese momento, decide lla-
marlo “La Ciencia Española 
Mola”, “porque nosotros mola-
mos también, nos valoran más 
cuando salimos fuera que en 
nuestro propio país”, afirma. Y 
con esos mimbres teje un pro-
grama al que asisten numerosos 
compañeros y colegas de la Uni-
versidad Complutense, del Mu-
seo Nacional de Ciencias, de la 
UCLM, de institutos del barrio, 
profesores de filosofía... 

Celia está orgullosa del éxito de 
esa primera convocatoria, pese 
a que finalmente ella tiene que 
emigrar a Estados Unidos para 
poder ejercer su carrera como 
científica.

A partir de 2019, con su regreso 
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“Quien propone, hace”, lema de la A.VV. ‘El Tajo’
l l  “ Quien propone, hace” se ha con-
vertido en el lema de la Junta Directiva 
de la Asociación de Vecinos ‘El Tajo’. 
Y así se los trasladaron a los vecinos 
y vecinas que quisieron participar en 
la asamblea abierta celebrada en el 
Centro Social.

El objetivo de ésta no era otro que 
hacer partícipes a asociados y no 
asociados del trabajo que se hace 
desde la organización vecinal. Por-

que en el próximo mes de diciembre 
la junta directiva termina su manda-
to. Y, tal y como anunció la presiden-
ta, Gemma Ruiz, “después de diez 
años, tiene que venir gente con nue-
vas ideas”.

“Larga vida a la asociación -fue 
su proclama- pero necesitamos un 
equipo de más personas que tengan 
ganas de seguir trabajando, porque 
se necesita una renovación”, añadió. 

Ruiz asegura que aunque dejen sus 
cargos, no van a abandonar la aso-
ciación. “Vamos a seguir colaboran-
do, pero ya no desde los cargos que 
ocupamos”.

CINCUENTA AÑOS DE HISTORIA. 

La Asociación de Vecinos ‘El Tajo’ 
es la entidad vecinal con más años 
de historia. Tanto es así, que en 2025 
celebrará su 50 cumpleaños.

De los cerca de 500 socios, hoy en 
día están activos más de 200 entre 
repartidores de periódicos, colabo-
radores en los eventos, grupos de 
trabajo...

De ahí la importancia de continuar 
con el legado de quienes en su día 
decidieron unirse para conseguir del 
Polígono un barrio donde compar-
tir y vivir.

Queda mucho por hacer. Hoy son 

muchas las calles que necesitan un 
nuevo asfaltado porque están le-
vantadas y ya se han producido va-
rias caídas de personas mayores. 
El Centro de Salud está masifica-
do. Se necesita vivienda a precios 
razonables para alquilar y comprar. 
No existen zonas de ocio para la 
gente más joven, etc. etc. Por eso, 
es importante la participación del 
vecindario. 

NUEVO
BERLINGO
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¿Cuánto va a costar a Toledo ser 
Ciudad  Europea del Deporte?
l l  Toledo ha sido elegida como 
Ciudad Europea del Deporte 
2025, un distintivo que, por el 
momento, y antes de poder co-
locarnos la medalla ya nos ha 
costado 12.000 euros.

Según los organizadores, ACES 
Europe (entidad sin ánimo de 
lucro con sede en Bruselas) la 
obtención de algunos de estos 
títulos no solo conlleva el recono-
cimiento internacional propio de 
los mismos o el impacto mediá-
tico que su entrega implica, sino 
que también supone un beneficio 
para la ciudadanía que excede lo 
estrictamente económico.

Así, desde ACES Europe se pre-
tende beneficiar a las candidatu-
ras premiadas con, entre otras 
ventajas, un aumento de la prác-
tica del deporte, un mayor inter-
cambio de buenas prácticas en-
tre distintas ciudades y regiones, 
y un aumento en las posibilida-
des de obtener ayudas de la UE.

el número de personas que 
practican deporte , un incremento 
que, en algunos casos, ha llegado 
al 20%.

INSTALACIONES OBSOLETAS

Toledo tiene que ponerse las pi-
las en menos de dos meses para 
lograr que algunas de sus viejas 
instalaciones queden renovadas 
para la buena práctica del de-
porte. Eso o hacerlo a lo largo 
del año, claro está, para dar esa 
buena imagen que se nos pre-
supone.

Ya en la visita a Toledo, los téc-
nicos de ACES Europe asegu-
raron que las instalaciones son 
“buenas”, a pesar de que se trata 
de instalaciones, en muchos ca-
sos, que necesitan una importan-
te reforma o rehabilitación.

Y, mientras tanto, algunos clu-
bes de Toledo lamentan la subi-
da de las tasas por alquilar las 
instalaciones.

En el ámbito económico, la par-
ticipación en la candidatura su-
pone una inversión inicial que 
como ya dijimos, en el caso de 
Toledo, ha ascendido a alrede-
dor de 12.000 €, a la que hay que 
sumar las que han asumido las 
empresas privadas promotoras. 

Desde ACES Europe aseguran 
que el retorno económico es una 
realidad y ponen como ejemplo 
a Andalucía, que ostentó el título 
de Región Europea del Deporte 
en 2021, y que logró un retorno 
de 156 millones de euros duran-
te ese año gracias al fomento del 
turismo deportivo y otras activi-
dades que facilitó el título, según 
un informe de la consultora Niel-
sen Sports.

INCREMENTO DE DEPORTISTAS

Otro aspecto que señala ACES 
Europe como positivo de esta 
edición es que algunas ciudades 
europeas han logrado incrementar 

Toledo, pionera en implantar 
una comunidad energética 
l l  El Ayuntamiento ha dado un 
paso pionero en la implementa-
ción de energías limpias al crear 
la primera comunidad energé-
tica en una Ciudad Patrimonio 
de la Humanidad. Esta iniciati-
va, que ya cuenta con cerca de 
60 solicitudes de conventos, py-
mes y particulares, tiene como 
objetivo ofrecer energía limpia a 

los habitantes del Casco Histó-
rico.  Se está ultimando la ubica-
ción para instalar placas solares 
en las cubiertas de los edificios 
municipales. Estas instalacio-
nes suministrarán energía solar 
a la Comunidad Energética y el 
Ayuntamiento recibirá el 10% de 
la producción de energías limpias 
para su propio consumo.

El anillo verde de Vía Tarpeya, 
¿para cuándo?
l l  Tres años han pasado ya desde 
que el pleno del Ayuntamiento de 
Toledo aprobó una moción pre-
sentada por IU-Podemos para la 
construcción de un anillo verde 
que recorrería toda la Vía Tarpe-
ya hasta la calle Arlés y todo el 
parque Lineal paralelo a la TO-
23 hasta la rotonda de la calle 
Vía Tarpeya.

Pues bien, por el momento, ni 
está ni se le espera. Entre que no 
hay partida presupuestaria y que 
hay que esperar a que se termi-
nen todas las obras, la vía se va 
deteriorando cada vez. Una calle 
que recorre toda la parte superior 
del barrio y que se encuentra tal 
y como la concibieron hace ya 
más de cincuenta años.



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 
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La Guerra Civil 2. Por Isabelo Sánchez Gómez
l l  Muchos piensan que la gue-
rra civil en Toledo terminó con el 
episodio del sitio del Alcázar. En 
realidad, la ciudad quedó cerca-
da por los republicanos durante 
más de dos años, pero todo lo 
que sucedió en ese tiempo que-
dó en una nebulosa. Tal fue el im-
pacto del aparato propagandís-
tico que desplegó la dictadura, 
necesitada de mitos y emblemas.

Hoy todavía las trincheras del 
Polígono nos resultan extrañas. 
Se intuye que son de la guerra, y 
algunos se preguntan, ¿de qué 
guerra? o, ¿de qué bando? Cua-
renta años de dictadura, después 
pacto de silencio y el tiempo cum-
plieron su objetivo; la indiferencia, 
la indolencia, la amnesia colecti-
va, la necesidad de olvido. 

Después de los acontecimien-
tos del Alcázar, en septiembre del 
36, la ciudad, ya en manos rebel-
des, quedó cercada por los repu-
blicanos, que se asentaron al sur 
del Tajo, donde construyeron un 
gran aparato defensivo, parte del 
cual se ubica en el Polígono. Los 
franquistas, mientras avanzaban 
hacia Madrid, penetraron al otro 

lado del río, creando, después de 
varios ataques, un pequeño en-
trante en territorio enemigo, un 
frente semicircular alrededor de 
la ciudad, que alejaba a los repu-
blicanos de la vista y tiro de los 
objetivos militares. 

Este frente, con ligeras varia-
ciones, permaneció estable cerca 
de dos años y medio, a lo largo 
de los cuales se fueron configu-
rando las defensas construidas 

por uno y otro bando. Cada cerro 
desde Santa Bárbara, la Fuente 
del Moro, la Atalaya, los cerros 
por encima de Vía Tarpeya, o el 
importante núcleo del “Mirador” 
(hoy desaparecido) y las elevacio-
nes que siguen hasta el gran nú-
cleo defensivo de Algodor, fueron 
fortificados. Una gran trinchera, 
una cicatriz en forma de “Y” grie-
ga bajaba, desde la parte más alta 
del barrio, cruzándolo por com-

pleto, y se proyectaba hacia el 
río. Luego, el avance franquista 
movió ligeramente las líneas hasta 
que estos ocuparon la zona del 
actual centro comercial, donde 
todavía pueden observarse los 
restos de sus fortificaciones de 
hormigón, quedando la frontera 
entre los dos bandos fijada hasta 
el final de la guerra. 

Aunque debido al crecimien-
to urbanístico muchos restos de 
esos momentos están desapa-
reciendo, gran parte de las trin-
cheras por encima de la Vía Tar-
peya se mantienen, algunas en 
un excelente estado de conser-
vación y, además, varios pues-
tos de mando, refugios y vivacs, 
configurando lo que podríamos 
denominar un paisaje de la guerra 
civil bastante bien conservado.  

La guerra, sin embargo, se des-
vió hacia otras partes de España, 
y el frente del sur del Tajo, con 
el Polígono, se convirtió en un 
escenario secundario, un frente 
dormido, salvo por los episodios 
puntuales de septiembre de 1937 
y marzo de 1938, cuando la 104 
Brigada Mixta luchó en torno a 

la Atalaya, causando cuantiosas 
bajas a las tropas rebeldes. Esta 
unidad sería relevada por la 113, 
al mando de la cual se encontra-
ba Ángel Carrasco Nolasco que, 
ante el golpe de estado de Casa-
do, permaneció fiel a la repúbli-
ca. Cuando en marzo se inició la 
ofensiva final franquista, los de-
fensores siguieron en la derrota 
a su comandante hasta el puerto 
de Alicante,  leales hasta el final 
a la república. 

Campesinos, condenados a ca-
var el suelo de sol a sol hasta el fin 
de sus días; hambre y cebolla. Al 
límite de su aguante. Conscientes 
por primera vez de su precarie-
dad, en un tiempo de asperezas, 
pero también de grandes espe-
ranzas que era necesario ganar. 

Campesinos soldados, carne 
de cañón, mantienen el Polígo-
no siempre republicano cavando 
trincheras con una pala en lugar 
del azadón, y un  fusil que susti-
tuye el cayado del pastor. 

Ellos, que lucharon por un fu-
turo mejor; el cuerpo y el alma 
vencidos, el exilio, una cuneta o 
un paredón.

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
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EL COMERCIO DE TU BARRIO
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Entre bulos, mentiras y patrañas
l l El Código Deontológico del Perio-

dista dice en su punto número dos 

que “El primer compromiso ético del 

periodista es el respeto a la verdad”.

Pues bien, partiendo de esta 
premisa, que todo buen profe-
sional debería tener como man-
tra, en los últimos tiempos se ha 
instalado un cierto tufillo en el 
ambiente que parece conminar 
a manipular esa verdad y colo-
rearla a gusto del “vendedor”.

De todos es conocido que los 
medios de comunicación han 
tenido siempre muy bien mar-
cadas sus líneas editoriales. Y 
esto, lejos de ser malo, es lo me-
jor que puede suceder, porque 
una verdad se puede decir de 
muy distintas maneras y entre 
dos informaciones antagónicas 
entender la verdad. 

Pongamos como ejemplo 

otras cuencas hay una pertinaz 
sequía, lo que demuestra la si-
tuación hídrica tan dispar que 
vive el país. 

Como decía, se ha instalado 
una práctica, en los últimos tiem-
pos que hace referencia al refrán 
de “Difama que algo queda” y en 
el que los bulos, las tergiversa-
ciones y las mentiras son el pan 
nuestro de cada día.

Periodistas consagrados, que 
siempre se han caracterizado 
por su pluma mordaz, pero con 
la verdad por delante, hoy suel-
tan sus speech sin vergüenza al-
guna en espacios que deberían 
ser solo y exclusivamente de in-
formación,como si de auténticos 
hooligans se tratara.

Y, cada día resulta más inso-
portable. 

La práctica totalidad de los me-

el desembalse de agua de un 
pantano por razones prácticas. 
En unos medios podríamos de-
cir que “Desembalsan agua del 
pantano del Burguillo en épo-
ca de sequía” y, en otros, “Des-
embalsan agua del pantano del 
Burguillo al encontrarse al 80% 
de su capacidad”. Ninguna de 
las dos noticias es falsa. Pero, 
en el primer caso, se apuntaría 
como una noticia negativa, dada 
la situación de sequía en otras 
cuencas, mientras que en la otra 
darían importancia al hecho de 
que al estar tan lleno, por razo-
nes técnicas, es importante des-
embalsar.

Dos informaciones, como de-
cimos antagónicas, pero en nin-
gún caso mentira. Se desembal-
sa agua de un embalse al límite 
de su capacidad, mientras en 

dios de comunicación en España 
viven de la publicidad. Y, aun-
que la ciudadanía se queje, sin 
ella no podrían subsistir, porque 
en nuestro país la compra de la 
prensa diaria pasó a mejor vida. 
Y parte de esta publicidad pue-
de ser institucional. 

Creo que en la independencia 
del periodista. Creo que en la in-
dependencia de los medios de 
comunicación, cada cual con su 
línea editorial. Creo que en las 
tertulias políticas en las que se 
puede opinar libremente. Pero 
en lo que no creo y nunca creeré 
es en la manipulación, la tergi-
versación, los periodistas-tertu-
lianos cuya opinión quieren que 
sea palabra de dios. Me niego 
a hacerles el juego a los políti-
cos manipuladores. Me produce 
vergüenza ajena. 

Por eso, creo en una ley que 
“castigue” a los medios que di-
funden bulos a sabiendas de que 
los difunden, negándoles lo úni-
co que les pueden negar que es 
la publicidad. Porque otra máxi-
ma periodística es la de contras-
tar todas las informaciones que 
una recibe. 

Que se persiga igualmente a 
quienes tienen a sus trabajado-
res en condiciones lamentables 
de trabajo. 

Los periodistas somos los ga-
rantes de la verdad. Y tenemos 
la fuerza de nuestras armas: un 
bolígrafo y una cámara. Y el día 
que digamos todos juntos  “has-
ta aquí hemos llegado”, verda-
deramente se les va a acabar la 
fiesta a muchos.

 
R. Nogués
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Sube el IVA en los 
alimentos básicos

l l  FACUA considera que la me-
dida de rebajar el IVA a alimentos 
básicos impulsada por el Gobier-
no y que ha permanecido vigente 
desde el 1 de enero de 2023 hasta 
el 30 de septiembre de 2024 ha 
sido ineficaz e insuficiente para 
los consumidores. Si la norma de 
por sí representaba ínfimas baja-
das de precios en productos que 
en muchos casos venían expe-
rimentando incrementos desco-
munales, la ineficacia de la rebaja 
fiscal ha sido mayor ante la falta 
de controles sobre las grandes 
cadenas de distribución para ha-
cerles cumplir la prohibición de 
subir márgenes.

Desde su inicio, la asociación 
rechazó una medida que ha ser-
vido de poco para aliviar el enor-
me encarecimiento que ha sufri-
do la cesta de la compra. Durante 
todos estos meses, FACUA ha 
venido haciendo un seguimiento 
mensual de precios y ha alertado 
de que los supermercados pue-
den haber vulnerado la prohibi-
ción de aumentar sus márgenes 
de beneficio en muchos produc-
tos, una práctica prohibida por el 
real decreto-ley que estableció la 
bajada del impuesto.

Tras las sucesivas denuncias 
presentadas por FACUA, el Mi-

nisterio de Derechos Sociales, 
Consumo y Agenda 2030 envió 
en febrero de 2024 un requeri-
miento a las principales cadenas 
de supermercados e hipermerca-
dos en el que les solicitaba que 
acreditasen que estas subidas 
aplicadas desde enero de 2023 
a los precios de numerosos ali-
mentos básicos no han implica-
do aumentos en sus márgenes 
de beneficio. 

En julio volvió a dirigirse a ellas 
para evaluar qué estaba pasan-
do con los precios de los acei-
tes de oliva de marca blanca. La 
asociación espera que el depar-
tamento que dirige Pablo Bustin-
duy anuncie la apertura de expe-
dientes sancionadores.

FACUA siempre ha defendido 
que la única medida realmente 
efectiva de control de precios 
pasa por la intervención estatal 
y el establecimiento de precios 
máximos, una capacidad ampa-
rada por la Ley de Comercio de 
1996.

SUBIDAS DEL 0 AL 2% Y DEL 5 AL 7,5%

A partir del 1 de octubre de 2024, 
los alimentos básicos que han te-
nido el IVA al 0% pasarán al 2%. 
Se verán afectados los aceites de 
oliva, las leches, el pan, los hue-

La discapacidad en el mundo 
del cine

l l  La discapacidad se lleva mos-
trando en el cine desde que se 
inventó. En “Le faux cul-de-jat-
te” (1897) se muestra a alguien 
que se hace pasar discapacitado 
para conseguir limosna. 
Posteriormente en 1907 “The Fai-
thful Dog; or, True to the End” nos 
muestra a un hombre ciego (esta 
vez real) que manda a su perro 
en busca de un médico cuando 
enferma. Aunque el perro lo con-
sigue, el hombre acaba murien-
do igual. 

Después, ya no es hasta 1932 
con la película “La parada de los 
monstruos” cuando se cuenta 
una historia de discapacitados 
reales y sin hacer burla de ellos. 

Ahora llegamos a 2024 con el 
estreno de “Cuerpo escombro” 
que cuenta exactamente lo mis-

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

mo que “Le faux cul-de-jatte”, 
pero esta vez con un hombre que 
finge una parálisis cerebral. 

Llevamos 127 años pensando 
que las personas discapacitadas 
tienen algún tipo de ventaja frente 
a los que no lo están y que por eso 
sería gracioso hacerse pasar por 
uno para conseguir estas venta-
jas. Podrías pensar que la película 
es una crítica de la sociedad es-
pañola que cree esto, pero nada 
más lejos de la realidad. Este se-
ñor ha hecho una película con esa 
excusa ridiculizando a las perso-
nas con discapacidad.

Después del gran avance que 
supuso “Campeones”, donde se 
muestra la discapacidad de una 
manera mayormente respetuosa, 
tenemos este intento de crítica in-
fame. Es cierto que “Campeones” 

no es perfecta, porque cae tam-
bién en paternalismos y un poco 
también en el capacitismo, pero 
intenta reflejarlo desde el respeto.

Sinceramente me alegré cuan-
do “Cuerpo escombro” no es-
tuvo ni siquiera una semana en 
taquilla, ya que parece ser que 
la mayoría de la sociedad ha en-
tendido que así no se tienen que 
hacer las cosas.

“CUERPO ESCOMBRO” 

NO ES UNA CRÍTICA  DE 
LA SOCIEDAD ESPAÑOLA

Algo que también me ha per-
turbado un poco es el hecho de 
que la protagonice Dani Rovira, 
que es un acérrimo defensor de 
los derechos de los animales y 
un hombre de “izquierdas”. Pa-
rece ser que, a Rovira, mientras 
le pongas dinero por delante, le 
dan igual sus principios éticos, lo 
cual me parece bastante triste.

Ya es hora de que las personas 
discapacitadas sean mostradas 

vos, el queso, las frutas, las ver-
duras, las legumbres, los tubér-
culos, los cereales y las harinas. 
Por su parte, el IVA de las pastas 
alimenticias y los aceites de se-
millas pasarán del 5% al 7,5%.

Estos nuevos tipos impositivos 
en alimentos básicos son transi-
torios, y se mantendrán durante 
el último trimestre de 2024. 

FACUA VA A HACER UN 

SEGUIMIENTO DIARIO 
DE LA EVOLUCIÓN DE 
MUCHOS PRECIOS 
PARA COMPROBAR QUE 
LOS SUPERMERCADOS 

REPERCUTEN EN LOS 
ALIMENTOS SOLO 

LOS 2 Ó 2,5 PUNTOS 
DE INCREMENTO QUE 

MARCA LA LEY

A partir del 1 de enero de 2025, 
a todos estos productos se les 
aplicará una nueva subida del 
IVA. Los que ahora suben al 2% 
pasarán al 4%, y los del 7,5% 
pasarán al 10%, alcanzando así 

los porcentajes que tenían en 
2022 antes de la aplicación de 
la medida.

¿CUÁNTO DEBERÍAN SUBIR? El aceite 
de oliva será uno de los productos 
donde los consumidores notarán 
más esta subida del IVA por el 
alto precio que tiene. Según los 
análisis de FACUA, el litro de 
virgen extra cuesta hoy 12,40 
e u r o s  d e  m e d i a  e n  l o s 
supermercados, por lo que la 
subida a partir del 1 de octubre 
debería ser de unos 25 céntimos/
litro.

La docena de huevos (actual-
mente a 2,56 euros de media), 
el litro de aceite de girasol (1,90 
euros de media) y el kilo de limo-
nes (2,40 euros de media), sufri-
rán un encarecimiento de unos 
5 céntimos. 

El kilo de cebollas (1,82 euros 
de media), el kilo de manzanas 
golden (2,07 euros de media), el 
kilo de peras conferencia (2,14 
euros de media) o la malla de ajos 
(1,97 euros de media) subirá unos 
4 céntimos. El paquete de maca-
rrones de 500 gramos (1,23 euros 
de media) costará unos 3 cénti-
mos más mientras que el kilo de 
zanahorias (1,09 euros de media), 
el kilo de harina de trigo (1,14 eu-

ros de media) y el litro de leche 
entera (1,06 euros de media) lo 
hará unos 2 céntimos.

A través de visitas a los super-
mercados y de su web la asocia-
ción va a hacer un seguimiento 
diario de la evolución de muchos 
de esos precios para comprobar 
que los supermercados repercu-
ten en los alimentos solo los 2 
ó 2,5 puntos de incremento que 
marca la ley, y no aprovechan es-
tos cambios de precios para in-
crementar sus márgenes en los 
alimentos básicos.

FRANCISCO FERRER

Vuelve el CIBRA 
más musical y con 
nueva mascota

l l  CiBRA, el Festival del Cine y la 
Palabra, calienta ya motores para 
celebrar su decimosexta edición 
que se llevará a cabo del 25 de 
octubre al 9 de noviembre de 
2024 entre Toledo y La Puebla 
de Montalbán, y en el que la mú-
sica estará presente en gran can-
tidad de sus actividades, como 
una de sus novedades. 

Otra de esas novedades de esta 
edición será la presencia de una 
nueva mascota que es una re-
creación del simpático robot pro-
tagonista de la película ‘Cortocir-
cuito’ que conquistó las pantallas 
en los años 80. 

Como ya se hizo en la pasada 
edición, este año CiBRA tam-
bién contará con un prólogo que 
se llevará a cabo en el Hospital 
Nacional de Parapléjicos, quien 
celebra este 2024 su 50 aniver-
sario. 

CINE DE SOBREMESA en el cine simplemente existiendo 
sin más, junto con la demás parte 
del elenco, no hace falta que ha-
gamos un trágico drama sobre lo 
difícil que es ser discapacitado, 
ni una comedia hilarante sobre 
lo divertidos que son y que hay 
que aceptarlos tal y como son, 
porque eso ya se ha hecho. 

Empecemos a darles papeles 
que les podríamos dar a cualquier 
persona sin discapacidad, por-
que antes que nada son seres 
humanos iguales que tú y que yo.

PABLO CAMARENA
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APAM-CLM alerta sobre el peligro de las tormentas eléctricas

l l  La Asociación Profesional de 
Agentes Medioambientales de 
Castilla-La Mancha (APAM-CLM) 
ha publicado un detallado infor-
me sobre los riesgos asociados 
a las tormentas eléctricas, acom-
pañado de un decálogo de me-
didas preventivas.

Según las estadísticas propor-
cionadas por APAM-CLM, el 30% 
de las personas alcanzadas por 
un rayo fallecen y el 74% de los 
supervivientes sufren discapaci-
dades permanentes. 

Asimismo, más del 70% de los 
fallecimientos ocurren entre los 
meses de junio y agosto. 

El informe destaca que la pro-
babilidad de ser alcanzado por 
un rayo es mayor en zonas ru-
rales, aunque estudios recientes 
también indican que la contami-
nación urbana puede favorecer 
la caída de rayos. 

Entre los grupos más afectados 
se encuentran las personas que 
realizan actividades recreativas 
al aire libre, que representan el 
52% de los fallecimientos, y los 
trabajadores, especialmente los 
que se dedican a la construcción 

y la agricultura, que representan 
el 25% del total.

CONSECUENCIAS

Las consecuencias médicas de 
ser alcanzado por un rayo pueden 
ser graves. Las afectaciones más 
peligrosas son las neurológicas y 
cardiopulmonares, que pueden 
provocar asistolia, fibrilación ven-

tricular, parada respiratoria, que-
maduras, pérdida de visión y au-
dición, y fracturas óseas.

Para contrarrestar estos pe-
ligros, APAM-CLM ha emitido 
una serie de recomendaciones 
para prevenir daños por caída 
de rayos. 

Entre éstas destacan prestar 
atención a los partes meteoro-

lógicos antes de realizar activi-
dades al aire libre, evitar zonas 
altas y expuestas durante una tor-
menta, no correr con ropa mojada 
y deshacerse de objetos metáli-
cos y apagar dispositivos elec-
trónicos. 

Además, se recomienda no re-
fugiarse bajo árboles solitarios o 
estructuras metálicas, adoptar 

una posición de seguridad en 
cuclillas si no se puede evitar la 
tormenta, permanecer dentro del 
vehículo con las ventanas cerra-
das, cerrar puertas y ventanas y 
desconectar aparatos eléctricos 
en las viviendas, evitar el uso de 
agua corriente durante la tormen-
ta y conocer los primeros auxi-
lios en caso de que alguien sea 
alcanzado por un rayo.

EL DECÁLOGO ES UNA 
VALIOSA HERRAMIENTA 
DE PREVENCIÓN Y 
CONCIENCIACIÓN 
SOBRE LOS PELIGROS 

ASOCIADOS A 
LAS TORMENTAS 

ELÉCTRICAS

Es especialmente relevante el 
citado decálogo en las  épocas 
del año donde estos fenómenos 
meteorológicos son más frecuen-
tes.

Alma necesita una familia que la adopte

l l   A ALMA la abandonaron con apenas tres 
meses de vida por el entorno del toledano 
valle. 

Cuando fue rescatada, gracias a una pa-
reja que paseaba por la zona, ya tenía un 
ojito con una herida que evolucionó mal, 
y ahora también está perdiendo la visión 
en el otro ojo y apenas distingue claridad. 
Si ya es cruel abandonar a cualquier animal, 
no hay palabras para calificar un acto así con 
una cachorrita indefensa y que apenas veía. 
Alma necesita una familia que la proteja y le 
dé la oportunidad de vivir su etapa de juegos 
en un hogar definitivo. Rodeada de amor y de 
cuidados que le han sido negados hasta ahora.

Recuerda que estos animalitos suelen 
ser siempre muy cariñosos, precisamen-
te por los problemas que han vivido ante-
riormente. 

¿Nos ayudas a encontrar a esa familia?

ALMA ES UNA CACHORRITA 
QUE FUE ABANDONADA CON 
UNA HERIDA EN UN OJO Y 
HOY APENAS DISTINGUE CON 
CLARIDAD

Buzón Biobarrio

l l   No nos vamos a cansar de seguir denunciando la situación de abandono total y 
absoluto del entorno de la antigua “ele”. Los vecinos siguen uniéndose para mostrar 
el estado de las aceras, de lo que un día fueron unas escaleras, de los peligrosísimos 
desniveles existentes, de los restos de ¿vegetación?

Pasan los años y el deterioro cada vez es mayor y ninguna administración se hace 
cargo de la situación. ¿Habrá que esperar a que suceda algún accidente para que to-
men cartas en el asunto?

Contenedores marrones

l l   El Polígono va a ser el primer barrio de la ciudad en la recogida de residuos orgá-
nicos, es decir, los que se depositan en los contenedores marrones, según ha infor-
mado el Ayuntamiento. “El objetivo es que la ciudad cumpla con la normativa eu-
ropea sobre recuperación de residuos”, ha explicado el Consistorio en una nota de 
prensa. Se ha puesto en marcha una campaña informativa, en la que se explica qué 
residuos deben ir al contenedor marrón, “al mismo tiempo que se ofrecen diversas 
herramientas que harán más sencillo este nuevo aprendizaje”.

Para el Consistorio ésta es “una primera fase muy importante para que Toledo con-
tinúe creciendo por lo que se solicita la implicación de todos los vecinos en uno de 
los hitos que marcarán el futuro de la ciudad”.

Con la implantación de estos nuevos contenedores marrones, se compensará la 
falta de espacio para depositar la basura que existe en algunas zonas y se dará res-
puesta a las necesidades de los vecinos, ya que los contenedores de resto son más 
pequeños.

Sección de fotos

Nuestro vecino y colabora-
dor, José Manuel  Duarte, 
nos ha enviado esta imagen 
con la que quiere denunciar 
la situación de abandono de 
algunas calles del barrio. El 
ejemplo lo tenemos en la 
calle Cascajoso, entre Vía 
Tarpeya  y calle Río Badiel 
cuya acera está invadida 
por vegetación proceden-
te de una zona verde mu-
nicipal. Muy mal!!
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l l  Con un curso 2024/2025 que 
acaba de echar a rodar, la norma-
lidad se asienta pausadamente 
en el día a día del Alfonso. 

Una sucesión de clases, expli-
caciones, trabajo, apuntes, ex-
posiciones, estudio, concentra-
ción, primeros exámenes… son 
los elementos del quehacer dia-
rio de nuestros estudiantes; en 
síntesis, trabajo y convivencia, 
pilares esenciales que sostienen 
el edificio del conocimiento de 
todo centro educativo.
     Hoy queremos hacer un alto 
en el camino para que conozcan 
un objetivo relevante del Alfonso: 
la dimensión europea de nuestro 
proyecto educativo, traducido en 
una serie de actividades secuen-
ciadas que aportan un valor extra 
y enriquecen la formación inte-
gral de nuestro alumnado. 

Así que, allá van nuestras acti-
vidades.
¡Comenzamos!

INTERCAMBIOS CULTURALES CON 

EUROPA. El alumnado de Segundo 
de ESO cuenta con un Viaje 
Cultural a la capital londinense 
para poner en práctica sus 
conocimientos en inglés y 
conocer de primera mano los 
tesoros de la capital británica.

En Tercero de ESO, el alum-
nado del Proyecto Bilingüe Bri-
tish-Council tiene un Intercam-
bio Educativo a Alemania con el 
centro Immanuel Kant Gymna-
sium de Lachendorf, en la Baja 
Sajonia.

En Cuarto de ESO, el alum-
nado que cursa francés tiene la 
posibilidad de participar en el 
Intercambio Educativo a Fran-

cia, con el centro Lycée Oratoire 
Sainte Marie en Auch, Gers, en 
Midi-Pyrénées.
     En Primero de Bachillerato, el 
alumnado matriculado en Italia-
no como segunda lengua extran-
jera, participa en el Intercambio 
Educativo a Italia con el Liceo 
Giovanni Pascoli, de Florencia.
     

UN AMBICIOSO 
PROYECTO LATE ENTRE 

LAS PAREDES DEL 
ALFONSO X EL SABIO

De igual manera, en noviembre 
recibiremos a un grupo de es-
tudiantes daneses, procedentes 
del centro Aabenraa Statskole en 
Aabenraa, Jutlandia Meridional.
     Además, nuestro centro man-

tiene el Proyecto Erasmus+ con 
el que alumnado de los segundos 
cursos de los ciclos de Forma-
ción Profesional podrá hacer sus 
prácticas del Módulo de Forma-
ción en Centros de Trabajo (FCT) 
en empresas europeas.
     Así pues, en el Alfonso no re-
huímos la necesidad que nos im-
pone un presente cada vez más 
exigente; por ello, con esta cla-
ra apuesta europea, volcamos 
nuestro esfuerzo en una educa-
ción de calidad que, por un lado, 
dote de la mejor formación posi-
ble a los jóvenes de nuestro ba-
rrio y, por otro, permita una mejo-
ra permanente de la convivencia; 
en otras palabras, madurez inte-
lectual y ciudadana.
     En definitiva, un ambicioso em-
peño late entre las paredes del 
Alfonso: que nuestro alumnado 

piense en sí mismo dentro de un 
marco territorial lo más amplio 
posible; porque su futuro no tie-
ne por qué circunscribirse solo a 
Toledo o Castilla-La Mancha, ni 
tan siquiera a España, sino que 
debe integrarse en un contexto 
mayor de índole europea.
     Con la mirada puesta en Eu-
ropa, ampliando horizontes, for-
jando un futuro que comienza a 
construirse hoy, estableciendo 
lazos entre países y conviven-
cia entre alumnado de diferentes 
lenguas y culturas, pero con las 
mismas inquietudes, y un claro 
objetivo: la formación de unos 
jóvenes llamados a consolidar el 
proyecto europeo con trabajo, 
entrega e ilusión. 

Y en esa ambiciosa tarea con-
tamos con todos, contad con 
nosotros.

Con la mirada puesta en Europa



InstItuto Juanelo turrIano 19NÚMERO 393 - OCTUBRE DE 2024

l l  Parece que fue ayer mismo, 
pero ya llevamos más de un 
mes de clases. En este tiempo 
los alumnos y alumnas de nueva 
incorporación se han adaptado 
al funcionamiento del centro y el 
resto de integrantes de la comu-
nidad educativa hemos seguido 
trabajando en los proyectos que 
tanto nos ilusionan y que tanto 
aportan en el día a día.

PROYECTO DE INNOVACIÓN EDUCATIVA. 

Este proyecto será el eje sobre 
el que girarán los aspectos más 
relevantes del curso. Como ya os 
comentamos en artículos anterio-
res, se divide en varias vertientes 
que involucran a todo el profeso-
rado y el alumnado. 

Respecto a la línea de actua-
ción, “Conviviendo en STEAM”, 
hemos realizado una formación 
de docentes en MEDIACIÓN EN 
RESOLUCIÓN DE CONFLICTOS, 

con el objetivo de crear un equi-
po de observación de la convi-
vencia, una formación que será 
complementada con contenidos 
de ASAMBLEA y EDUCACIÓN 
EMOCIONAL. 

Aparte de este área de igual-
dad y convivencia, estamos pre-
parando un curso sobre uso de 
gafas de realidad virtual y apren-
dizaje, servicio que nos aportará 
herramientas más dinámicas y 
activas para desarrollar activi-
dades STEAM y poder relacio-
narlas con nuestro entorno más 
cercano. 

También se han puesto ya en 
marcha las SinSombrero del Jua-
nelo, con nuevos participantes y 
temática, EL CINE. 

DÍA DE LAS BIBLIOTECA. Y dentro de 
la innovación metodológica, con 
motivo de la celebración del Día 
de la Biblioteca el próximo 24 de 

octubre, el alumnado de Primero 
de bachillerato que cursa la 
materia de Literatura Universal, 
va a realizar unos talleres a los 
cinco grupos de Primero de la 
ESO de nuestro centro.  

YA SE HAN PUESTO 
EN MARCHA LAS 
SIN SOMBRERO DEL 

JUANELO CON NUEVOS 
PARTICIPANTES

Estos talleres buscan mostrar la 
importancia de los espacios bi-
bliotecarios públicos, así como 
dinamizar nuestra biblioteca “Ro-
sario Molina”; todo ello enmarca-
do dentro del aprendizaje cola-
borativo, pues son los alumnos 
de bachillerato  los ponentes  y 
dinamizadores en estos talleres 

y dentro, también, del Plan lector 
de nuestro instituto.

PROYECTO BILINGÜE. Entre los 
diversos proyectos de inmersión 
lingüística, este mes  recibiremos 
a los alumnos y profesores del 
instituto Kaiser Karl Gymnasium, 
p o n i e n d o  e n  m a r c h a  e l 
intercambio que todos los cursos 
se realiza con este centro de la 
ciudad alemana de Aquisgrán. 

Estamos seguros de que será 
una ocasión única para compartir 
experiencias y desarrollar destre-
zas lingüísticas en otros idiomas.

PROYECTO ESCOLAR SALUDABLE. Y no 
podemos dejar de lado las 
actividades en torno a nuestro 
huerto escolar y al Proyecto 
Escolar Saludable.

La primera actividad han sido 
charlas y actividades en forma de 
juego para aprender y valorar el 

reciclaje de residuos orgánicos. 
Ya estamos planificando las 

plantas para esta temporada, 
una compostera y un pequeño 
invernadero. Todo ello realizado 
por los alumnos y alumnas, cuyo 
trabajo les hace conscientes de 
la importancia de llevar una ali-
mentación saludable y del consu-
mo de los productos de cercanía.
P R ÓX I M A M E N T E .  E l  m e s  d e 
noviembre viene cargado de 
actividades. 

Renovamos nuestra participa-
ción en la Feria de la Ciencia que 
la Asociación de Vecinos El Tajo 
realiza en el barrio y estaremos 
presentes en las actividades del 
Festival CIBRA. 

También comenzará el proyec-
to Micromundo en colaboración 
con la facultad de Bioquímica y 
Ciencias Medioambientales de 
la Universidad de Castilla-La 
Mancha.

Construyendo nuestro proyecto de 
Innovación Educativa
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Sentimientos

Sentimientos que no se 
compran 
ni se venden
que perduran 
y casi nunca mueren
se transforman, se difunden, 
se alejan  
y a veces hasta se pierden.

Sentimientos opresores 
y oprimidos,
a veces sin sentido
y otras con sentido 
o de sentido figurado.

Sentimientos disipados
atrapados en el tiempo
abandonados por el paso 
de los años.

Sentimientos comprimidos
dejando espacio
a otros nuevos 
que parecen

más sentidos.

Sentimientos …

María José Mercader

(Fotografía de Pedro Ig-
nacio Fernández)

Día de Todos los San-
tos

En el Día de Todos los Santos, 
resplandece el campo Santo.
Flores de bellos colores cubren 
las losas de mármol.

En cada ramo un deseo.
En cada flor un abrazo.
En cada mirada un beso.
Y una oración en los labios.

Una pregunta en el aire, de sue-
ños no realizados.
Una esperanza que alumbra  a 

un corazón apagado.
Es un jardín de emociones.
De sentimientos ahogados.

En el Día de Todos los Santos, 
resplandece el campo Santo.
Los demás días del año está 
triste y solitario.

Paqui Capuchino Valle

Amo, amas

Amar, amar, amar, amar siempre, 
con todo

el ser y con la tierra y con el cielo,
con lo claro del sol y lo oscuro 
del lodo:
Amar por toda ciencia y amar por 
todo anhelo.

Y cuando la montaña de la vida
nos sea dura y larga y alta y llena 
de abismos,
Amar la inmensidad que es de 
amor encendida
¡y arder en la fusión de nuestros 
pechos mismos!

Rubén Darío

Mujeres de la Historia
víctimas de una sociedad
machista  
y falócrata.

Empedernidas luchadoras
que sus vidas arriesgaron
sin temor a lo que perdían:
familia, títulos, bienes,
y a veces,  
hasta la honra.

Isabel “la católica” 
reina castellana.

Agustina de Aragón 
la artillera.

Doña Juana
“la loca” de Castilla.

Ana Mendoza  
de Éboli princesa.

Teresa de Ávila  

Santa de Jesús.

Juana de Arco 
de Orleáns doncella.

Frida Khalo
pintora revolucionaria.

Mariana Pineda 
igualdad, libertaria.
María Pacheco,  
última comunera.

Y otras tantas
 en el anonimato
allanando sin vacilo
 y sin desacato:
tu camino,  
mi camino, 
nuestro destino.

María José Mercader

La gaviota

Si yo supiera describir la paz que 
siento
al ver una gaviota nadar sobre 
las aguas

 ¡Ay si yo supiera! 
pero mi verso se hace corto 
como siempre
porque no tengo palabras

Matilde Timiraos

Aquí

Mis pasos en esta calle
Resuenan
En otra calle
Donde

Oigo mis pasos
Pasar en esta calle
Donde
Sólo es real la niebla.

Octavio Paz

Heroínas
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Vinagre
l l Esta sociedad es muy per-
misiva con el consumo de al-
cohol, con su amplio abanico 
de bebidas con alta o baja gra-
duación. En la última página del 
libro “Vinagre” de Jorge Matías, 
hay un mensaje rotundo que in-
dica que la mitad de los espa-
ñoles considera que beber una 
o dos cañas al día no supone 
ningún tipo de riesgo. 

El problema es encontrar 
el término medio para saber 
cuándo hay un problema de 
adicción. 

El autor narra de forma 
autobiográfica los estra-
gos que ha provocado en 
su vida beber si ningún tipo 

de contención, y afirma: “Sé 
que no todo el mundo va 
a desarrollar dependen-
cia, pero también sé lo fina 
que es la línea que separa 
el alcoholismo del consumo 
responsable”.
     El relato comienza con un 
hecho clave, como la caída del 
caballo de Saulo que provocó 
su conversión al cristianismo. 
En este caso, la llamada de una 
amiga el día de su cumpleaños, 
mientras caminaba embriaga-
do por las calles de Alcalá de 
Henares,  le hizo reflexionar y 
sentirse avergonzado. A par-
tir de ese hecho, decidió de-
jar tajantemente el alcohol, 

tarea ardua porque su habita-
ción estaba colonizada por la-
tas de cerveza vacías y bebía 
convulsivamente en soledad y 
en compañía.
      En las fiestas veraniegas de 
un pueblo de Soria se iniciaba  
en el rito del alcohol, es decir, 
cogía sus primeras borrache-
ras, puesto que, como se dice 
coloquialmente, se bebía a cas-
coporro  y se ponían como las 
grecas. El autor reconoce que 
hay amistades falsas, cimen-
tadas por el consumo de alco-
hol, y destaca la incomprensión  
que existe  hacia  los que no 
beben. 

  José Luis Real

Mis queridos amigos del pe-
riódico Vecinos y de la Peña 
“El Quejío”:
   Por fin, nuestra peña tie-
ne el gusto de presentaros la 
programación correspondien-
te al otoño de 2024 y algu-
nas actividades para el curso 
2024/2025. 
    En esta programación se 
han tenido en cuenta todas las 
disciplinas de este Arte: Can-
te, baile, guitarra y percusión, 
así como, la mayor cantidad 
de palos a interpretar.
                           
PROGRAMACIÓN.  8 de octu-
bre, martes, 19:00 horas: Con-
cierto didáctico en la Biblio-
teca de Castilla-La Mancha. 
 -12 de octubre, sábado, 12:00 
horas: Master class con Jero-
mo Segura. 

1-8 de octubre, viernes, 21:00 
horas: Recital de Manuela Cor-
dero. 

-5 de noviembre, martes, 
19:00 horas: Concierto didác-
tico en la Biblioteca de Casti-
lla-La Mancha. 

-8 de noviembre, viernes, 
21:00 horas: Noche de afi-
cionados. 

-22 de noviembre: Festival 
de Otoño (programación por 
confirmar). 

-13 de diciembre, viernes, 
21:00 horas: Noche de tablao. 

-27 de diciembre, viernes, 
21:00 horas: Noche de aficio-
nados – Zambomba flamenca.

ESCUELA DE ARTE FLAMENCO: Clases 
de cante:   Diego Mejías

-Clases de guitarra: Juan Igna-
cio González

-Clases de baile flamenco: 
Sandra Rico.

-Clases de sevillanas: Ele-
na Sierra

-Clases de percusión: Ginés 
Pozas.

Si tienes interés en alguna de 
estas clases ponte en contac-
to a través del correo electró-
nico:  info@elquejio.es
 
LOTERÍA: El número que jugamos 
en la lotería de Navidad es el 
36014 y se puede retirar, si así 
se desea, en la Administración 
“El Gordo”, C/ Alberche 48 bis, 
junto al bar Rizos.

Ya veis, en la programación hay 
un lugar muy importante para 
todo aquel y aquella que le ape-
tezca hacer sus pinitos en algu-
na de estas facetas, pues para 

eso están las NOCHES DE AFI-
CIONADOS.  No tengáis miedo 
escénico, el verdadero aficiona-
do a escuchar, en este mundo 
del flamenco, suele apreciar con 
bastante claridad la importancia 
que tiene estar encima de un es-
cenario sin ser profesional.

DEDOS QUE HICISTEIS 

HABLAR
A SEIS CUERDAS 

EMBRUJADAS
VOCES QUE ESTABAN 

CALLADAS
SE PUSIERON A CANTAR
Y ALLÍ FUE TACONEAR

AL COMPÁS DE DON 
CAJÓN,

LAS PALMAS ¡QUÉ 
SENSACIÓN!

Y EL OÍDO, QUÉ DELICIA,
TODO ESTO ES LA 
CARICIA
QUE ENARDECE A LA 
AFICIÓN.

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Muchos éxitos en los inicios del CB Polígono
l l  La competición ha comenzado 
primero para el equipo de Prime-
ra Nacional Masculina y aunque 
en el debut liguero se estrena-
ron con derrota, llevan un balance 
muy positivo ganando a dos de 
los más duros de la competición. 

El Pabellón Deportivo Munici-
pal se ha convertido en un fortín 
para los de Rubén Espeso. Su 
solidez en defensa y la intensi-
dad que las rotaciones desde el 
banquillo permiten mantener, ha-
cen del equipo una plantilla muy 
completa. 

Lo han demostrado en los dos 
partidos disputados en casa ante 
Puertollano (victoria 72-57) y Dai-
miel (53-46), este último un cla-
ro equipo aspirante a ascender 
y llevarse el título. 

Las nuevas incorporaciones 
como las de Rey Ambrosio, An-
drés Gómez, Alonso Cobo, Ru-
bén Cobeñas y Juan Carlos Mar-
tín han dado un plus sin duda al 
equipo. Además, los jugadores 
ya asentados de la plantilla como 
Álvaro Ramos, Luis Jiménez, Da-
vid García, Luis Sánchez-Mayo-
ral, Alejandro Fábrega y Alberto 
Sánchez aportan la experiencia 
necesaria para hacer del equipo 
una plantilla muy sólida. Si suma-
mos el segundo año en el club de 
jugadores como Hugo Sánchez 
y Luis Peralta, el equipo tiene un 

y la interior Ligia Soler, dos ficha-
jes que van a dar de qué hablar 
y que se han consolidado muy 
bien en la plantilla. 

Las renovaciones de las vete-
ranas Cristina Díaz-Miguel, Es-
trella Gericó y Cristina Resuela, 
van a ayudar mucho al equipo 
como ya lo llevan haciendo años. 
Jugadoras también de cantera 
como Irene Conde, Marta Gó-
mez y Diana Rodrigo, son muy 
importantes para conformar el 
equipo. 

Además, que Jazmín Meza y 
Ana M. García sigan a los man-

dos del equipo como bases, 
hacen que aspire a todo esta 
temporada. Mención especial 
merece Ángela Pérez con su 
siempre disponibilidad y acti-
tud, que disputó también la se-
mifinal del Trofeo.

EQUIPOS REGIONALES

En cuanto a los equipos regio-
nales entrenados por Luis Ro-
mano, empezaron su andadura 
en el mes de octubre. El cadete 
masculino lleva un 2/2 en victo-
rias, una primera bastante con-
trolada ante Baloncesto Talavera 

a domicilio (62-76) y una segunda 
de infarto ante Amigos del Balon-
cesto Talavera (75-74) . 

El infantil regional es un equipo 
totalmente nuevo y apenas sin 
experiencia en la categoría; per-
dió su primer partido en el debut 
ante Baloncesto Talavera (52-11) 
y se llevó un partido también muy 
igualado en casa.

Los equipos junior masculino y 
femenino, entrenados por Juan 
Carlos Martín y Cristina Díaz-Mi-
guel respectivamente, jugaránsu 
primer partido de liga a finales 
de octubre. 

Daniela, madrina del 
juvenil del CF Polígono
l l  La joven Daniela ha sido pre-
sentada como madrina del equi-
po juvenil del CF Polígono en un 
acto en el que los dos capitanes 
del equipo le entregaron un bonito 
ramo de flores y varios regalos del 
patrocinador Automotor Toledo.

Con este acto, los jóvenes fut-
bolistas han querido hacer un pe-
queño homenaje a las personas 
con TEA (Trastorno del Espectro 

Autista) del que Daniela es una 
clara promotora. 

Bajo su cuenta de Instagram 
TEAmo_campeon dedicada a 
su hermano con autismo, Da-
niela pretende dar visibilidad a 
todas las personas que sufren 
este trastorno.

“Mi hermano es un regalo, no 
puedo cambiar el mundo, pero sí 
intentar hacerlo más fácil para él”.

plantel muy bien conformado que 
con la sabiduría de Rubén Es-
peso desde los banquillos, dará 
mucho que hablar.

EQUIPO FEMENINO

El Primera Nacional Femenina 
entrenado por Àlex Aparicio 
empezó su andadura disputando 
la semifinal del Trofeo de la Junta 
de Comunidades de Castilla-La 
Mancha. Esta semifinal se disputó 
en casa ante un gran rival como 
es el Ferial Plaza Guadalajara.  
Con la victoria de 67-61, el senior 
femenino jugará su cuarta final 
consecutivas a expensas de 
saber  dónde y cuándo se 
disputará por incompatibilidad 
de agenda de la Junta. 

En cuanto a la temporada, la 
liga comenzó hace dos semanas 
y se estrenaron en casa con vic-
toria ante CBA por 57-41. El equi-
po albaceteño es uno de los más 
fuertes de la competición, pero el 
partido sólido y de gran nivel de 
concentración que disputaron las 
nuestras, no daba opciones a las 
de Albacete en ningún momen-
to, las dobles figuras de Cristina 
Díaz-Miguel y al alto acierto ofen-
sivo de Jazmín Meza y Ligia Soler, 
sentenciaron el partido desde el 
segundo cuarto. 

Este año, el equipo se ha reno-
vado con la exterior Silvia Bonilla 

El toledano Juan López García se ha logrado el récord de Europa Master para la categoría M80 con un tiempo 
de 3:39:10 batiendo así el anterior del alemán Klemens Witting de 3:39:58 (2017 Frankfurt), en el El Campeo-
nato Mundial de Atletismo de Maratón de Másteres de 2024,disputado en Bucarest. Se trata de una prueba 
de larga tradición, en la que los atletas atraviesan la ciudad, pasando por los lugares más emblemáticos de 
la capital húngara. López García empezó a correr a los 66 años y pertenece al Club Atletismo Toledo (CAT). 
Desde las páginas de VECINOS le damos nuestra más sincera enhorabuena. 



 

Éste es el 
número 
que  
corres-
ponde al 

periódico de este mes de 
octubre de 2024. 

Cuando decimos que las predicciones me-
teórológicas no han acertado y la realidad 
ha sido bien distinta o cuando no nos pode-
mos explicar cómo un simple accidente en 
un carril de la autovía ha podido producir 
atascos tan considerabes en ambos senti-
dos, no estamos suponiendo que nos en-
contramos  inmersos en sistemas extraordi-
nariamente sensibles a pequeñas variacio-
nes, que son capaces de producir en ellos 
impredecibles consecuencias. 

Frente a la regularidad, persistencia y previ-
sibilidad demostrada por los números en el 
bloque principal de esta sección, lo cierto es 
que nuestra realidad no parece encajar en 
esas hormas y la predicción del resultado de 
cualquier proceso cotidiano, resulta poco 
menos que imposible 

Uno de los campos más interesantes en desarrollo, actual-
mente, en las matemáticas es la “teoría del caos”, que se 
ocupa de estudiar sistemas comoo los de’ los ejemplos. 

Sus resultados son de aplicación en la meteorología, en 
pandemias, en movimientos masivos de poblaciones, en el 
flujo de fluidos, etc., en los que hay tantas variables impre-
decibles, que los métodos clásicos de análisis no funcio-
nan.  

Se trata de situaciones, en las que dos condiciones iniciales 
muy próximas pueden acarrear efectos muy diferentes.  

Algún día conseguiremos predecir si el terrible tornado 
destrozará la casa de la derecha o la de la izquierda en su 
devastador avance. También podremos determinar qué 
partido político se alzará con la victoria en cada elección. 
Desde luego, y en esto si hay certeza, en la coincidencia 
de lo previsto y lo sucedido, tendrán que ver mucho las 
Matemáticas. 

´ 

Gracias a los números y al estudio de sus propiedades, podemos, además de contar, ordenar, situar, comparar, repartir, calcular, codificar... 
, disponer de un lenguaje que hoy es esencial tanto para movernos entre los diferentes entornos de la vida cotidiana como para el desarrollo 
de la ciencia y de la técnica.  
Los números, su descomposición , sus regularidades, patrones y relaciones merecen un estudio que en detalle nos asoma a  descubrir la 
belleza  de las matemáticas.   

Coloca los núme-
ros del 1 al 9 en los 
cuadros, de forma 
que la suma de  los 
4 números alrede-
dor de cada círcu-
lo, dé como resul-
tado el valor de ese 
círculo.  

Usando los seis unos y tres 
signos más, obtén 24. 

Aprovechando que estamos en un año olímpico, como curiosi-
dad, en el año 393 d.C. el emperador Teodosio prohibió la realización de 
los juegos olímpicos griegos, al considerar que su carácter de fiesta paga-
na no tenía cabida en su imperio cristiano.  
Tuvieron que pasar casi 15 siglos para que, en 1896, volvieran las olim-
piadas de la mano del Barón de Coubertain. 

15 es el quinto número triangular. 

15 es la suma de los 5 pri-
meros números consecuti-
vos.  

1 + 2 + 3 + 4 + 5 = 15 

15 son los números 
palindrómicos que se 
pueden formar compues-
tos de 3 cifras. 

D 

Coompón 
con estas 
piezas un  
tablero cua-
drado 8x8,  
de forma que 
no haya dos 
círculos en 
cada fila, 
columna o 
diagonal.  

11 + 11 + 1 + 1 = 24 

15 es la constante de suma de las 
filas, columnas  y 
diagonales del 
único cuadrado 
mágico de orden 

3 que se pue-
de realizar 
con los 9 
primeros nú-
meros natura-
les.  

Número triangular: se obtiene 
al sumar “n” números natura-
les consecutivos.  

Con casi tantas pro-
piedades y misterios como el 
número Pi, nos encontramos el 
Triángulo de Tartaglia o de Pas-
cal, para el cálculo de coeficien-
tes de las potencias del binomio 
suma o diferencia, que incluye de 

forma ordenada los números 
triangulares, a los que pertenece 
nuestro número 15.  

15 es el tercer número hexagonal. 

Si sumamos las 3 cifras del nº 393 
obtenemos  como resultado.  

Número hexagonal: Es 
aquel que se puede expresar 
con hexágonos. 

Y una historia corta, para terminar.  
¿Por qué se le llama “la niña bonita” al número 15? 
Parece ser que se ha asociado este número a la belleza de las 
niñas cuando cumplen 15 años y dejan atrás su etapa infantil.  

Número palindrómico: 
Es aquel que no cam-
bia, tanto si se leen sus 
cifras de izquierda a dere-
cha como de derecha a 
izquierda. 
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HORARIOS DE TAQUILLA:  Jueves, viernes y sábados:
Mañanas de 10:00 h. a 13:00 h. y tardes 17:00 h. a 20:00 h.

Martes y Domingos: Desde una hora antes del inicio de la función.

VENTA ANTICIPADA DE ENTRADAS

www.teatroderojas.es

EN OCTUBRE Y NOVIEMBRE
NO TE PUEDES PERDER

El alcalde
de Zalamea, 

de Calderón de la Barca 
Octubre

Domingo 20 19h
Zonas| A: 22€, B: 19€ y C: 16€

Playing Tom Waits
La orquesta de
los hombres orquesta
Noviembre Sábado 30 20:30h
18€, 15€ y 12€

La dama duende,
de Calderón de la Barca 

Octubre
Viernes 25 20h | Sábado 26 20h

18, 15 y 12€

DESproVISTO
Octubre Domingo 27 17h

10€ | A partir de 4/5 años
  50 min. 

 

Julio César
COMPAÑIA DO CHAPITÔ
Noviembre
Sábado 9 20h
18, 15 y 12€

HA YA TO
Drums Masters
Noviembre
Sábado 16 20h
Zona A: 22€, B: 19€ y C: 16€

Tosca,
de Giacomo Puccini 
Noviembre
Domingo 10 19h
Zona A: 28€, B: 25€ y C: 22€

We
Grupo Vigüela

PRESENTACIÓN DE
SU NUEVO DISCO

Octubre Viernes 18 20h
15€, 12€ y 9€

PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”

Un piano,
un pianista y yo

Coque Malla
Noviembre

Viernes 1 20h
Zona A: 35€, B: 32€ y C: 27€

PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”

PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”

PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”

Carmen,
de Bizet
Diciembre
Domingo 1 19h
Zona A: 28€, B: 25€ y C: 22€
PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”

Y EN DICIEMBRE...


